

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

11-1-1991

### Informations spiritanes Numéro 89

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1991). Informations spiritanes Numéro 89. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/92>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

novembre-décembre 1991

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

**\*Au nom de tous les Spiritains, nous remercions bien sincèrement le P.Roland QUESNEL qui a assuré, depuis 1982, la responsabilité du Service d'Information. Nous avons pu apprécier le sérieux et la compétence avec lesquels il a reflété la vie de la Congrégation dans ses diverses circonscriptions.**

**Nous remercions le P.Patrick HOLLANDE d'avoir accepté, après ses responsabilités dans le District du Sénégal, ce nouveau service. En lui souhaitant la bienvenue parmi nous, nous lui disons aussi "bonne chance".**

P.Pierre HAAS et Conseil Général

## Rencontre Internationale des Formateurs Spiritains

Cette rencontre s'est déroulée du 8 au 18 juillet au SIST (Spiritain International School of Theology) à Enugu au Nigeria. Elle a regroupé une vingtaine de confrères des différentes Provinces et Fondations engagés dans la formation, ainsi qu'un représentant des Frères. Les Pères James Chukwuma OKOYE et François NICOLAS représentaient le Conseil Général.

Le Père Alexander EKECHUKWU, Provincial du Nigéria a accueilli les participants le dimanche 7 juillet. En dehors des travaux, les faits marquants auront été la Messe présidée par Mgr. ENEJA, évêque d'Enugu, le 11 juillet, suivie d'une réception, et le déplacement à Onitsha, le 14 juillet, où les participants, reçus par l'Archevêque, Mgr. EZEANYA, puis à la Maison Provinciale, ont pu se rendre sur le lieu de l'arrivée des premiers missionnaires spiritains en décembre 1885, et prier sur la tombe de Mgr. Shanahan. La rencontre a été clôturée le jeudi 18 juillet.

Un certain nombre de thèmes retenus ont fait l'objet d'un exposé et d'un travail en commissions discuté en assemblée générale: formation et insertion en milieu pauvre, inculturation, autosuffisance, formation intégrale de la personne, formation des frères, formation à la vie apostolique, prénoviciat-postulat-premier cycle, stage missionnaire et second cycle.

### Objectifs de la rencontre:

Ils avaient été précisés par le groupe de préparation réuni à Rome en mars 1991 (P.OKOYE, P.NICOLAS, P.LAST, P.UZUKWU, P.FADDEN, P.CASTRIANI):

-l'adéquation de la formation avec la Mission d'aujourd'hui et l'intégration des éléments fondamentaux de notre vocation spiritaine.

-l'unité et la diversité à vivre dans la complémentarité et la communion.



Concélébration avec Mgr.Eneja, Evêque d'Enugu et Mgr. Ezeonyia, Spiritain

### Questions concrètes:

Les éléments essentiels de la formation sont souvent vécus sous forme de tension, voire d'opposition à concilier: engagements apostoliques et vie intellectuelle, spirituelle et communautaire; solidarité avec les pauvres et style de vie de nos maisons; désir d'inculturation locale et ouverture aux autres cultures, internationalité; dépendance financière et recherche d'autosuffisance; nombre de formateurs et de maisons souvent disproportionné au nombre d'étudiants, besoin de coordination et respect des diversités.

### Recherche de solutions:

Chaque étape de formation ne peut répondre à toutes les exigences à la fois: certaines sont plus orientées vers le discernement de la vocation, la formation humaine et religieuse (du postulat au noviciat), d'autres vers la formation théologique et pastorale (2ème cycle).

Il est préférable que les premières étapes de formation se fassent dans la culture et l'église locale d'origine (formation sud-sud par exemple). L'ouverture aux autres cultures est vécue plus précisément pendant le stage missionnaire qui tend à se généraliser et mérite une grande attention (communauté d'accueil, évaluation).

Le 2ème cycle (et parfois le 3ème), revêt une perspective plus internationale, en lien avec d'autres Congrégations et Universités catholiques (SIST, Consortium, Kimmage). On peut constater une plus grande mobilité des étudiants et des professeurs. L'apprentissage des langues et la capacité de "trans-culturer" apparaissent liés au charisme spiritain lui-même.

Une tendance au regroupement, à la diminution des maisons de formation, à une meilleure planification du personnel se fait jour.

Le respect de la diversité et la perspective de complémentarité a conduit les participants à considérer d'une

manière approfondie la vocation et la formation des Frères, religieux consacrés à la Mission d'aujourd'hui, et témoignant en même temps par une vie de travail, laquelle nécessite une formation professionnelle. Un tel examen ne pouvait se dispenser d'une réflexion sur la place du laïc dans la société et dans l'Eglise, et sur l'image parfois trop "cléricale" de la Congrégation et de la formation.

#### Quelques propositions:

- Soucieux de contribuer à une formation intégrale, mais respectant l'originalité spiritaine, les participants ont pris conscience de l'importance d'une "formation des formateurs" et ont formulé le souhait de se préparer à leur fonction, et de se rencontrer.

- Il apparaît souhaitable que soient présentées au Chapitre de 92 des propositions pour faciliter la coordination de la formation.

En définitive, il ressort de cette rencontre l'expression d'une volonté: celle d'une formation en prise sur le monde et la mission d'aujourd'hui, et qui garde une originalité spiritaine; celle aussi, à partir de la RVS, d'élaborer un cadre général des étapes de formation pour une certaine unité dans la Congrégation, et de vivre davantage la solidarité quand aux moyens, ressources et personnel de formation.

Spiritains en formation pour l'année 1990-91:  
Noviciat: 80, 1er cycle: 230, 2ème cycle: 199  
Total: 509 (94 dans les circonscriptions du Nord et 415 dans celles du Sud). On compte 150 postulants.

**Une expérience au Brésil: solidarité avec les pauvres et la construction d'une Eglise-communion dans la formation.** (P. Pedro IWASHITA)

En 1983, les étudiants de théologie se sont installés au Jardim Planalto, quartier pauvre dans la périphérie de São Paulo (16.000.000 d'habitants) où règne le chômage, la criminalité et la violence.

La maison a été construite selon le style populaire, elle est ouverte; la voiture sert parfois pour des transports d'urgence à l'hôpital.

Les étudiants sont engagés dans des communautés de base et travaillent avec d'autres agents pastoraux. -

Des laïcs constituent une "équipe d'appui" dans l'évaluation de la formation. Les études ne doivent pas éloigner des pauvres, mais sont envisagées comme une forme de service à l'Eglise, aux communautés, à la mission. Il s'agit de dépasser surtout une mentalité cléricale de privilégiés centrés sur le pouvoir.

La vie en communauté entraîne la co-responsabilité. Chacun est à son tour économe de la maison. Celui qui prépare le petit déjeuner doit savoir le prix du pain et du lait. C'est une manière d'être en communion avec la dure réalité que vivent les gens.

Rechercher Dieu dans la personne du frère souffrant, pratiquer la justice et le partage, vivre en conformité avec les principes évangéliques, telle est la spiritualité qui s'accomplit dans la prière commune et l'eucharistie.

Au Brésil, on forme des missionnaires pour une solidarité envers les plus pauvres, dans une position d'égalité, car on est d'un pays pauvre, invités à évangéliser les pauvres.

## Nouvelles

### Décisions du Conseil Général.

Le Conseil Général:

- en octobre, a fait les premières affectations suivantes:

Germain Belinga SEME (FAC)	Sénégal
Maurice MILANDOU (FAC)	Sénégal
Michel NUGEKO (FAC)	Congo
Eamon NOLAN (Angleterre)	S. Africa District
Yves SAUVET (France)	Mexico
Dominique BODINIER (France)	Madagascar
Claude DRUI (France)	Congo
Xavier LEPIN (France)	RCA
Luc DUBUIS (Suisse)	Yaoundé
Lucien FAVRE (Suisse)	Congo
Kazimierz KNAP (Pologne)	Mauritius
Benoît K.MKAMBA (EAP)	EAP
John B.NGOBE (EAP)	Zambia
André SUNASSE (FOI)	Pakistan
Fernandino C.PEREIRA (Portugal)	Angola
Raymond FRENCH (Angleterre)	Kilimandjaro
Jean-Evangéliste KAZADI-KATUMBAY (FAC)	France
Joseph KUKU-LUYEYE (FAC)	Gabon

- le 28 octobre, a nommé le P. Jean-Claude PARIAT (Suisse) au S.R.A.C. à Rome, pour trois ans, à compter du 15 septembre 1992.

### Calendrier des visites du Conseil Général

**P. Haas:** Canada, Transcanada (3-19 déc.) Sénégal, Mauritanie, Guinée-Bissau, Guinée-Conakry, Iles du Cap Vert (26 décembre-fin janvier 92)

**P. Doyle:** Réunion des Provinciaux d'Europe, Allemagne (24-29 nov.) Trinidad (12-29 déc.) USA (29 déc.-2 janv.) Mexico, Rencontre des Supérieurs Majeurs de l'Amérique du Nord (3-18 janv.)

**P. Okoye:** Rencontre Première Evangélisation, France (15-23 nov.) Réunion Afrique Australe (25 nov.-5 déc.)

**P. Gonçalves:** Sénégal (29 nov.-24 déc.) Guinée-Bissau (24 déc.-4 janv.) Iles du Cap-Vert (7 janv.-20 janv.)

**P. Wiehe:** Canada et Saint-Pierre et Miquelon (22 nov.-22 déc.) Vacances (24 déc.-3 janv.)

**P. Nicolas:** Rencontre Première Evangélisation, France (15-24 nov.) Sénégal-Mauritanie-Guinée (24 nov.-25 janv.)

**P. Marzinkowski:** Réunion Principaux d'Afrique Centrale et Coordinateurs "Justice et Paix", Yaoundé (13-24 nov.)

**P. de Boer:** Fribourg (nov.) Hollande (déc.) Ghana (janv.-févr.) Fribourg (mars-avr.)

### Ile Maurice

Le samedi 14 septembre dernier, le Cardinal Margeot présidait la Messe du 150ème anniversaire de l'arrivée du Père LAVAL à Maurice. Le P. Pierre Haas, présent à cette célébration, a souligné dans son homélie l'actualité du Père Laval, modèle et source d'inspiration pour la mission et l'apostolat d'aujourd'hui, comme pour la vie des chrétiens. La

présence de beaucoup de jeunes était remarquée.

Ce 150ème anniversaire de la présence des Missionnaires du Saint-Coeur de Marie dans l'île, a donné lieu à l'inauguration du nouveau Noviciat Libermann à Port-Louis, en présence de tous les spiritains du diocèse.

Lors de la Messe d'ouverture, le Cardinal Margeot a rappelé les événements providentiels qui ont associé le diocèse de Port-Louis à la naissance de la jeune Société du P.Libermann: Mgr. Collier, le P. Levavasseur, le P.Laval (Le P.Libermann reçut l'ordination sacerdotale au titre du diocèse de Port-Louis). Il ajoutait ceci: "La présence de jeunes novices au milieu de nous est un appel permanent de l'obligation pour une Eglise locale de s'ouvrir aux dimensions universelles de la Mission. Isolés géographiquement au milieu de l'Océan Indien, nous pourrions quelquefois avoir la tentation de nous replier sur nous-mêmes, de ne pas sentir des appels pressants qui nous viennent de l'Afrique et de l'Asie.

Deux jeunes ont donc commencé le Noviciat. Trois spiritains Mauriciens sont déjà partis pour la Papouasie, la Nouvelle-Guinée et le Pakistan.

### Nouveaux Supérieurs Majeurs.

Du 22 au 27 septembre, s'est tenue à la Maison Généralice la réunion des nouveaux Provinciaux et Principaux comme chaque année. Etaient présents le P.Augustine Murphy du Ghana, le P.Gérard Vieira du Sénégal, le P.Otto van den Brink de Hollande, le P.Anton Dick de Trinidad, le P.Jean-Paul Hoch de France, et le P.Joseph Burgraff de Belgique. (de gauche à droite sur la photo). Le P.Fagan de Gambie s'était fait excuser.



### Mois spiritain européen

Dix-huit spiritains anglophones et francophones et deux Soeurs spiritaines ont participé au mois spiritain organisé à Chevilly du 1er au 28 septembre dernier. L'équipe d'animation (comprenant les P.Samuel MOORE, Brian HEARNE, Arsène AUBERT et Soeur Marie-Claire BITSCH, Spiritaine), a tenté d'apporter un éclairage théologique, scripturaire et Libermanien à l'expérience des uns et des autres. Le séjour de trois jours à l'Abbaye de Notre-Dame du Gard, la Neuville et Amiens, aura été un des temps forts de ce mois.

### Pastorale des migrants et des réfugiés.

Du 30 septembre au 5 octobre, s'est déroulé à Rome le troisième Congrès Mondial pour la pastorale des migrants et des réfugiés. Le P.Pierre Haas, le P.Frans Timmermans, le P.Fried de Kinderen et le P. Kevin Doherty y participaient. "Solidarité pour les nouvelles migrations", tel était le thème de ce Congrès.

Les participants ont été amenés à réfléchir sur une politique d'accueil et d'intégration et sur cet apostolat-frontière qui est

expérience d'assistance, de partage et de participation.

On compte 32.000.000 de réfugiés dans le monde.

Le P.de Kinderen remplace le P.Timmermans à IMBISA, (service pour la pastorale des réfugiés en Afrique Australe) à Harare (Zimbabwe).

### Spiritains en zones troublées:

- en Croatie, nos trois confrères de la communauté de Podvinje font face courageusement à la situation qui nous est bien connue.

- en Haïti, après le renversement du Père Aristide, des prêtres et des religieux ont été inquiétés et doivent se cacher. C'est le cas de nos confrères haïtiens après les déclarations de la Conférence des Religieux. Il y a 11 spiritains en Haïti, dont trois haïtiens.

- au Zaïre, après l'échec de la Conférence Nationale, la nomination et la révocation du 1er ministre Tshisekedi, la situation s'est dégradée avec les scènes d'émeutes et de pillages, et le retrait des ressortissants étrangers. Des voix autorisées de l'Eglise ont rappelé que les missionnaires étaient chez eux dans les églises locales et ont encouragé à vivre la solidarité, sans toutefois manquer à la prudence selon les situations locales et personnelles. C'est ainsi que plusieurs confrères de Lumumbashi ont dû se retirer. Nous avons 29 confrères au titre du District au Zaïre et 4 au titre de la Fondation.

### Nos Jubilaires

#### 70 ans de profession:

25 mars : P.Heinrich POHLEN (Aïto Juruá)

#### 60 ans de profession:

07 mars : P.Alvaro Soares SILVA (Portugal)

#### 50 ans de profession:

19 mars : Fr.Daniel LEITAO (Portugal)  
19 mars : Fr.Nuno COSTA (Portugal)  
19 mars : Fr.Trindade do VALE (Portugal)

#### 50 ans de sacerdoce:

04 mars : P.Francis MKETA (Kilimandjaro)  
21 mars : P.Manuel I. Morais CORREIA (Portugal)  
21 mars : P.Fernand MONERIE (France)

### Nos défunts

08 oct. : Fr Wilfridus KUSTER (Hollande), 80 ans.  
11 oct. : P.Avelino da COSTA (Portugal), 78 ans.  
13 oct. : Fr.Médard GOEB (France), 71 ans.  
14 oct. : Fr.Guido Van MIDDEN (Hollande), 85 ans.  
14 oct. : P.Josef HEINRICHS (Allemagne), 82 ans.  
16 oct. : Fr.Hubert JUNG (France), 70 ans.  
17 oct. : P.Franz FUSS (Allemagne), 79 ans.  
17 oct. : P.Cornelius VREEBURG (Hollande), 63 ans.  
18 oct. : P.Charles BEHL (USA/E), 73 ans.  
18 oct. : P.Louis Le CHEVALLIER (Réunion), 89 ans.  
20 oct. : P.Johannes Van Der BURG (Congo), 66 ans.  
28 oct. : P.Michaël FALLON (Irlande), 78 ans.  
28 oct. : P.Conor MURPHY (Kenya), 77 ans.  
03 nov. : P.Louis Le HUNSEC (France), 78 ans.  
10 nov. : P.Jean-Marie DESMARQUEST (France), 80 ans.  
11 nov. : P.Denis P. O'KEEFFE (Irlande), 78 ans.

Provincialat d'Angleterre: nouveau téléphone: 0923-829655  
Kwara-Benue: Supérieur Principal. p.o box 639 KABBA, Kogi State. Nigéria.(nouvelle adresse).

## Centenaire de l'Eglise du Cameroun (suite)

Le 8 décembre prochain sera célébrée à Mvolyé (Yaoundé), la clôture de l'année du centenaire de l'Eglise du Cameroun. Le n° 86 d'Informations Spiritaines avait évoqué les débuts de la Mission confiée aux Pères Pallotins allemands (de 1890 à 1915) et - suite aux évènements de la deuxième guerre mondiale - la reprise difficile par les Spiritains. Cette seconde partie évoque brièvement la présence et l'action évangélisatrice des Spiritains de 1923 à nos jours.

### Semilles et Moisson

La dynamique de fondation et d'implantation de l'Eglise locale au Cameroun reste liée à la personne de Mgr.VOGT, nommé Vicaire Apostolique et qui s'installe en mars 1923 à la Mission de Mvolyé, qui devient le centre de gravité de l'apostolat spiritain.

Dès ses premières tournées, il a tôt fait de constater le délabrement matériel des missions réduites à l'abandon, l'immense besoin de formation chrétienne des catéchistes et des populations, le manque de personnel devant l'ampleur du travail apostolique et l'usure des Confrères souvent livrés à eux-mêmes.

Suite aux visites des Missions, aux rencontres des catéchistes, aux réunions de son Conseil, vont se succéder circulaires, instructions et directives, sur la vie religieuse des missionnaires,- dans l'esprit du Père Libermann-, sur l'unité des méthodes pastorales, le ministère dans les villages, la visite des Missions, la formation des catéchistes, la préparation au mariage.

La croissance rapide des conversions et l'augmentation des catéchumènes exige une méthode d'approfondissement de la foi chrétienne qu'il appelle "science de la Religion" et requiert la résidence des cathécumènes dans le village du catéchiste. L'oeuvre des "sixa" pour la préparation au mariage des jeunes filles se poursuivra, grâce surtout à l'arrivée des Soeurs Spiritaines dès 1924.

Dès le début, Mgr.Vogt est habité par le souci des vocations et la fondation d'un clergé autochtone, d'où l'ouverture d'un petit séminaire qui s'installera de manière stable à Akono, alors que le grand séminaire s'établira à Mvolyé. Les premières ordinations auront lieu en 1935. Dans le même temps, il crée les Frères de St-Joseph et confie aux Spiritaines la formation de religieuses, les Filles de Marie, à Yaoundé. Il en sera de même un peu plus tard pour les Servantes de Marie à Douala.

L'arrivée de renforts en personnel missionnaire permettra la création de nouvelles Missions, alors que souffle un vent de Pentecôte entre 1920 et 1940. Les nombreuses constructions d'Eglises réalisées par les Frères spiritains sont le signe de cette expansion, comme le seront les subdivisions des secteurs puis du Vicariat de Yaoundé.

En 1932, Mgr. Graffin devient coadjuteur de Mgr.Vogt et lui succèdera à sa mort en 1943. En 1931, Mgr.Le Mailloux est nommé à Douala et il aura pour successeur Mgr. Bonneau en 1946 qui, alors qu'on s'approche peu à peu du temps des indépendances,s'attachera à la formation du laïcat,- et d'un laïcat missionnaire-, lancera l'action catholique spécialisée, la Légion de Marie, des oeuvres d'éducation comme le Collège Libermann et la presse catholique, "L'Effort Camerounais".

Vient le temps de la relève avec la nomination des premiers Evêques camerounais, dont Mgr.Mongo à Douala en 1955 et Mgr.Zoa à Yaoundé en 1961.Il y aurait lieu de mentionner la création de plusieurs diocèses confiés à des Evêques spiritains: Doumé en 1955, Bafia en 1968, et Bertoua en 1983.

### Mutations et nouvelle présence spiritaine.

Le Cameroun est devenu indépendant en 1961, le travail missionnaire a porté ses fruits, l'Eglise locale est vraiment établie,(on compte 120 prêtres en 1960, il y en a 500 au-

jourd'hui), de nombreuses Congrégations apportent leur concours. C'est dans ce contexte que se situe la présence des spiritains, devenus serviteurs des églises locales mais qui veulent manifester leur charisme de religieux et de missionnaires.

Toujours engagés dans la consolidation, la formation et l'animation spirituelle des communautés chrétiennes dans les secteurs traditionnels, le premier évènement significatif va être le passage du "sud au nord", des Eglises établies aux terres de première évangélisation, à l'appel des Evêques du Nord-Cameroun. C'est ainsi qu'en 1969, un groupe d'une douzaine de spiritains se trouve réparti dans les diocèses de Maroua principalement, Yagoua et Garoua, confronté à une nouvelle situation de première évangélisation et d'inculturation (Populations des régions montagneuses), de développement, de relation avec les musulmans ( les fulbés, en proportion notable dans le nord). Un apostolat diversifié aussi dans les villes où se situent les communautés chrétiennes composées de fonctionnaires venant du sud, la recherche d'une vie plus communautaire, d'une pastorale plus concertée, en collaboration avec d'autres Congrégations, des soeurs et des laïcs, caractérisent l'approche missionnaire. Intéressant aussi dans le District Est-Cameroun, le projet de l'équipe Lomie-Bosquet en collaboration avec les spiritaines, tendant à rapprocher deux ethnies, les Baka (pygmées) et les Nzéme (bantous).

Le deuxième évènement marquant va être l'accueil de spiritains camerounais dans le cadre de la Fondation de l'Afrique centrale,- signe que les églises locales deviennent missionnaires-, et l'établissement du Noviciat à Mbalmayo en 1981. Sept spiritains camerounais ont déjà été envoyés en mission.

Les spiritains du Cameroun, s'ils peuvent être fiers du travail accompli, doivent continuer à répondre aux priorités définies dans leur Chapitre de circonscription et aux nouveaux besoins rappelés par les Evêques (dans leur Lettre Pastorale de Pentecôte en 1990): l'accueil des groupes ethniques dans les grandes métropoles, la nécessité d'une deuxième évangélisation, l'attention aux jeunes livrés à eux-mêmes, et la prise de conscience des comportements et des structures qui engendrent la crise actuelle et sont cause d'injustice.

En cette année du Centenaire, la diminution du personnel spiritain invite à travailler autrement, à oeuvrer avec d'autres, à rendre plus missionnaires les communautés chrétiennes, fruits de ces longues années d'évangélisation.

#### L'Eglise catholique au Cameroun

3.000.000 de baptisés. 174.000 catéchumènes.  
17 Diocèses. 18 Evêques Camerounais. 500 Prêtres diocésains. 200 Séminaristes. 600 Religieuses camerounaises.

#### La présence Spiritaine:

District de Yaoundé: 1 Evêque. 60 Pères. 6 Frères.  
District Est-Cameroun: 1 Evêque. 21 Pères. 2 Frères

Soeurs Spiritaines: une quarantaine.